
责编:张聪 电话: (010)67116884 传真: (010)67102492 星期二 2015/12/01

Solid WasteSolid WasteSolid WasteSolid WasteSolid WasteSolid WasteSolid WasteSolid WasteSolid WasteSolid WasteSolid WasteSolid WasteSolid WasteSolid WasteSolid WasteSolid WasteSolid WasteSolid WasteSolid WasteSolid WasteSolid WasteSolid WasteSolid WasteSolid WasteSolid WasteSolid WasteSolid WasteSolid WasteSolid WasteSolid WasteSolid Waste
E-mail:chanjing9999@sina.com 产业周刊固废12

◆本报综合报道

近年来，随着再生资源行业现代化
的发展，物联网在低值再生资源回收中
也得到了初步应用。其中，包装废弃物、
废电池、饮料瓶等通过物联网技术，已经
可以使用智能回收机实现废弃物的识
别、回收、压缩、存放、一卡通结算并实现
传送信息到数据中心等综合功能。

然而，由于物联网系统还未得到有

效推广，一些具有场地、网点、专业人员
优势的回收企业由于高投资、缺少政策
补贴等原因而经营不善，造成回收体系
只在短期内有效。

对此，有企业也开始探索回收物联
网的长效机制。近期北京盈创再生资源
回收有限公司（以下简称盈创回收）利用
自主研发的智能回收机回收饮料瓶，并
积极探索押金制市场。

据了解，公司自主研发的第一台回

收机投入使用至今，盈创回收目前在北
京已经铺设了 1500 个网点，累计拥有 30
万用户。这一模式实现盈利是在回收机
铺设 800 台之后，之前则一直都处于投
入建设期。

事实上，用智能回收机回收废塑料
瓶并不是盈创回收首创，那么，盈创回
收为何花这么大的投资和成本来做这
件 事 ？ 在 这 过 程 中 ，又 有 何 经 验 可 供
借鉴？
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市场热点

保定探索废料绿色循环
对废旧塑料、污泥等加工再利用，建议政府进行平台建设

● 塑料瓶回收产业是大众
参与的一件事情，也就是说将近
1200万次用户投瓶的价值有可
能远远大于瓶子本身。有时候
交易的本身不值钱，用户在你的
事业中才最值钱

● 实行押金制不仅可以实
现垃圾减量30%以上（美国达到
30%~47%）。实行押金制后因为
产品的洁净度和品质非常高，对
于再利用企业来说获得物料的
成本会非常低，几乎就只包括物
流成本

☞ 低值塑料瓶回收怎么赚钱？

盈创回收现在每年的收入预估在几千万元，其中 50%来自
于和饮料公司的品牌互动和广告

记者了解到，盈创回收成立于 2008
年，其母公司盈创再生资源有限公司是
目前亚洲单线产能最大的再生瓶级聚酯
切片生产企业。盈创回收目前拥有 25
个国家专利，19 个软件著作权，自主研
发了第一台回收机器。目前在北京有
1500 个网点。

从回收机器铺设之初到不久前，公
司一共收了 1100 万个饮料瓶，约 300 吨
左右。“北京市废旧饮料瓶年产生量有
15 万吨，这里面商机是非常大的，这也
是我们最初设计时考虑到的。”北京盈创

再生资源回收公司总经理常涛说。
目前一个废旧塑料瓶的回收价已经

掉价到几分钱，作为回收企业，回收 1000
万多个低价值的饮料瓶，怎么能赚钱呢？

据介绍，盈创回收现在每年的收入
预估在几千万元，其中 50%来自于和饮
料公司的品牌互动和广告；另外 50%，其
中有一部分是来自于饮料瓶本身交易的
差价，还有一部分是来自于一些充值通
道的差价。

“我们在设计回收机之初就意识到，
塑料瓶回收产业是大众参与的一件事

情，也就是说将近 1200 万次用户投瓶的
价值有可能远远大于瓶子本身。有时候
交易的本身不值钱，用户在你的事业中
才最值钱。”常涛说。

“通过互联网手段达到提升传统行
业的效率，汇聚人的力量产生效益，实现
回收物可溯源，这就是新型智能回收的
盈利模式。”常涛说。

除了回收，公司在设备上也在开发
赢利点。他表示，智能回收机出口，是公
司一个新的盈利增长点。中国在制造行
业的优势得到体现，得到了国际上回收
机用户的支持。“公司生产的回收机是目
前国际上同等回收机价格的 1/3，非常
有 竞 争 力 。 全 球 做 回 收 机 的 公 司 有 7
个，其他 6 个全部在欧洲，有一个在美
国，他们的成本很高，所以这个产品在推
出市场后，出口一直都不错。”他说。

☞ 押金制将显著降低废包装回收成本

实行押金制后，对于再利用企业来说，获得物料的成本
会非常低，几乎就只包含物流成本

“用智能回收机回收饮料瓶也不是
我们首创。”常涛说，公司之所以投入这么
大成本做这件事，是因为瞄准我国将来一
定会实行标准包装物押金制。“这也是国
外投资机构、国内各界专家的共识，虽然
现在还没建立起来，但是这个迟早有一天
会到来，只是时间早晚的问题 。”

据了解，在德国押金制是生产者责
任延伸制度下的具体制度。塑料瓶和啤
酒瓶在德国实行了 10 年的押金制。从
某种程度上说，从生产厂商到流通环节

到销售环节到消费者，这中间其实没有
人付出更多的钱，但是促进回收的效果
非常明显。

目前，押金制已经在世界 40 多个国
家立法实施。从这些地区民意调查的结
果来看，对这一制度都有 75%以上的支
持率，有的地区可以达到 80%以上，在德
国则达到 90%以上，单一品类回收押金
制的支持率则更高。

常涛认为，实行押金制不仅可以实
现 垃 圾 减 量 30%以 上（美 国 达 到 30%~

47%）。“最重要的是，实行押金制后因为
产品的洁净度和品质非常高，对于再利
用企业来说获得物料的成本会非常低，
几乎就只包括物流成本。”他说。

常涛还透露，通过提供从技术、服
务、运营等合作方式，企业现在愿意尝试
在很多城市跟政府一起探讨，在整个城
市区域内推行押金制的可能性。

据了解，今年 7 月，盈创回收获得 A
轮 1500 万美元投资，投资方为全球最大
的上市基金管理公司——富兰克林邓普
顿基金集团，这也被认为是近期国内再
生资源回收行业获得的最大一笔国外融
资。日前，盈创回收与智能回收与分选
领域的国际领先企业 TOMRA 集团签
订了合作协议，并将在中国成立两家合
资公司。

☞“互联网+”提升回收产业效率

开发上门回收 APP，通过集聚效应，跟用户建立一个桥
梁，把用户的交易行为、投瓶行为等转化成收益

业内人士表示，在探索互联网回收
模式的过程中通过集聚效应，跟用户建
立一个桥梁，通过把用户的交易行为、投
瓶行为等转化成收益，并且把用户丢弃
日用废品的场景从公众场所覆盖到家庭
中，也就是提供上门的服务，进行废弃物
回收全面覆盖。为此，盈创回收在互联网
改造回收行业方面也进行了尝试，开发并
推出了上门回收新业务即帮到家APP。

据了解，从今年 7 月起，北京市 50 个
社区的居民，家中如果有废纸、废旧饮料
瓶、废旧家电等再生资源，可以使用帮到
家 APP 呼叫附近回收人员上门收取。

常涛认为，互联网思维不是发明新
事物，而是通过现有互联网技术和模式
创造其他收益，以提升整个行业的效益，
降低社会平均成本。

同时，移动互联网要解决信息不对

称问题。“有人想买东西，有人想卖东西，
就需要把信息做对称。如果没有信息对
称这一基础，不能解决信息对称问题，这
个模式就会打折扣。”常涛说。

互联网思维还需要考虑能否做到社
会效益最大化。常涛认为，只要社会综
合成本在降低，这件事情就是对的，回收
网络的建设也是一样的。“现在北京市回
收人员共有 6 万人，运输车辆大大小小
有 几 万 辆 。 所 以 ，公 司 在 设 计 帮 到 家
APP 时 就 考 虑 到 每 个 工 作 人 员 服 务
1000 户，就可以使现有回收体系人员缩
减 50%，车辆只需要 1000 台。这就是社
会价值的提高，也就是降低社会成本。”
他说。

北京盈创
再生资源回收
有限公司利用
自主研发的智
能回收机回收
饮 料 瓶 ，并 积
极探索押金制
市 场 ，运 用 互
联网思维创新
智能回收终端
与再生资源回
收模式。
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本报记者周迎久报道 与开采
天然资源进行加工提炼相比，废料加
工利用过程产生的污染物和对环境
的影响可能更低。当前，在河北省保
定市和定州一些地区，相关行业正在
探索废料利用绿色循环之路。

废旧塑料加工告别家庭作
坊式生产，基地初加工区内已建
成144座标准化厂房

废旧塑料回收加工是定州的传
统产业，经过 30 多年的发展，这一行
业的从业人员已超 10 万人。但多年
来，这一产业一直延续简单粗放的家
庭作坊式生产。短期内虽提高了当
地居民的收入，可生产过程中产生的
粉尘、废气和废水基本都是直接排放，
对当地生态环境造成了严重污染。

为此，定州市于 2014 年利用沙
河沿岸的沙荒地，采取政府主导、市
场运作方式，规划建设北方再生资源
产业基地，引导橡塑加工等企业入园
生产，集中配套环保设施。

据北方再生资源产业基地负责
人介绍，如今基地初加工区内已建成
144 座 标 准 化 厂 房 ，每 座 都 配 有 废
气、粉尘、废水收集处理装置。日处
理能力 1000 吨（设计能力 1 万吨）的
污水处理厂、采用国内先进技术的固
废处理中心都已投用。废水管线直
通每座厂房，中水回用设施让水资源
实现循环利用。

定州市周村镇北辛兴村村民张
焕杰的塑料颗粒加工厂因环保问题
被强制关停两年后，在基地内的新厂
复工。他说：“没有了原来那种刺鼻
气味，也没了四处飞的粉尘。在这儿
搞清洁生产，我们自己心里也踏实，
也不用担心被关停了。”

造纸污泥制成泥浆板，利
润较低，有待开发高值产品

满城区的大册营镇是保定市造
纸工业重镇。当地污水处理厂大多

采取填埋方式处理污泥。“然而，因
填埋处理需要租地，做防渗，运输填
埋之后，还要雇人看守，使得污泥填
埋成本不低，而且还造成了资源浪
费 。”大 册 营 污 水 处 理 厂 相 关 负 责
人说。

近年来大册营污水处理厂一直
在想办法给污泥另谋出路，在污泥
制板上展开探索。

“厂里吸收处理的是造纸工业
区的污水，造纸废水处理后的污泥
里纸浆含量非常高，泥浆加上一定
比 例 的 纤 维 融 合 后 ，就 可 制 成 纸
板。”这位负责人介绍，目前泥浆板
已开始试生产。

“这些泥浆板成品可以做沙发
衬板，相框背板等。”这位负责人表
示，“目前制造的泥浆板比较薄，属
于低端产品，利润较低，生产还处于
亏损状态。以后如果条件具备，可
能会生产厚度更厚的建筑模板。”

制鞋下脚料无害化处置成
难题，希望政府牵头建设废旧
物品回收再利用平台

在保定徐水区生产运动休闲鞋
的 民 营 企 业 吉 星 宇 鞋 服 饰 有 限 公
司，制鞋下脚料的出路成了问题。

在公司厂区对面，各色废料已
经堆积成山。这家年销售额上亿元
的企业每年到底产生了多少吨这样
的废料，企业负责人说也没具体统
计过。

“反正过一阵，这里堆满了，就
找车运到安新县三台镇的废料堆场
去。当然，堆放并非长久之计，可目
前 还 没 听 说 有 别 的 更 好 的 处 置 方
法。”这家企业负责人说。

他还表示，一边是垃圾堆积如山
破坏环境，一边是资源短缺影响生
活，如果能把这些废弃物变成新的有
用资源，是件两全其美的事儿。他希
望，政府能够牵头建设一个废旧物品
回收再利用平台，或者能引导相关企
业找到固废物品无害化处理的出路。

本报记者王学鹏 通讯员毕霄燕淄
博报道 记者日前获悉，山东省淄博市将在
临淄区新建一处生活垃圾焚烧发电厂。目
前项目选址已通过论证，建设规模为日处理
生活垃圾2000吨，总投资预计为11.8亿元。

根 据《淄 博 市 城 乡 环 境 卫 生 规 划
（2014-2020）》的总体要求，在淄博市南
北各建造一座垃圾处理厂，南部淄川生
活垃圾焚烧厂现已建成投产，北部垃圾
处理项目——临淄生活垃圾焚烧发电项
目初步选址定在临淄区敬仲镇。项目拟
由杭州锦江集团所属子公司淄博绿能新

能源有限公司负责承建，建成后将替代
目前淄博环保能源有限公司的垃圾处理
厂，承担张店区、临淄区、高新区、桓台
县、高青县的日常生活垃圾处理。

据悉，这一项目被列为 2015 年淄博
市重点建设项目，处理工艺为机械生物
干化＋机械分选＋高效焚烧，配置两台
800 吨／日高温高压垃圾焚烧锅炉＋两
台 30 MW 抽凝式汽轮发电机组。全部
采用国外技术和设备，全厂自动化控制，
信息可远程传送和控制。同期建设灰渣
综合填埋场，总占地面积约为 220亩。

淄博新建生活垃圾焚烧发电厂
日可处理生活垃圾 2000 吨，同期建设灰渣综合填埋场

本报讯 随 着 生 活 垃 圾 发 电 项
目 近 期 并 网 发 电 ，江 西 省 新 余 市
将 彻 底 告 别 垃 圾 填 埋 处 理 。

据 悉 ，新 余 市 生 活 垃 圾 发 电 厂
设计焚烧处理规模为每日 600 吨，能
满足新余市未来 10 年~15 年的生活
垃 圾 处 理 需 求 ，保 守 估 计 年 发 电 量
6800 万度。

项 目 经 过 脱 硫 、过 滤 等 关 口 拦
截 的 烟 气 ，其 各 项 污 染 物 的 含 量 均
可 达 到《生 活 垃 圾 焚 烧 污 染 控 制 标
准》（GB18485-2014） 排 放 要 求 ，垃

圾焚烧处理产生的废水、废渣、烟
气 、飞 灰 以“ 一 进 四 出 ”方 式 严 格
处理，实现废水、废气近零排放。

同时，新余市所有乡镇已建立
“村组保洁、乡镇收集、县区转运、
市 处 理 ”的 城 乡 生 活 垃 圾 收 运 处
理 模 式 ，投 资 约 3000 万 元 共 建 31
个 压 缩 式 垃 圾 中 转 站 ，各 县 区 以
及各村镇生活垃圾全部转运至市
生活垃圾焚烧发电厂进行无害化
处理。

黎燕平

江西新余生活垃圾告别填埋处理
考虑未来 10~15年需求，建 31个压缩式垃圾中转站

本报记者霍桃报道 工信部肥料
产业转型升级暨磷资源综合利用课
题组日前赴金正大诺泰尔公司（以下
简称金正大）调研并召开专题研讨
会。与会专家在贵州省瓮安县磷资
源循环经济产业园，实地考察磷矿采
选工程、磷石膏综合利用生产线、磷
尾矿回收利用生产线等，并就磷石膏
综合利用、磷化工产业转型升级等问
题进行了研讨、交流。

磷石膏处理成产业瓶颈
目前堆存量有 1 亿多吨，每

年还有新增数千万吨，利用率
仅在 30%，大部分堆存

磷石膏的治理和利用是一大难
题。而我国作为世界上第一大磷肥
生 产 国 ，也 是 第 一 大 磷 石 膏 副 产
国。据不完全统计，目前国内堆存
的磷石膏有 1 亿多吨，每年还要新增
数千万吨。由于堆存需占用大量土
地，磷石膏处理早就是制约行业发
展的瓶颈。

石油和化工规划院副总工程师
高永峰向记者介绍说，磷化工是典
型的资源稀缺型产业，面临着资源
贫 乏 、产 能 过 剩 、整 体 技 术 水 平 低
下、磷石膏等副产物难以综合有效
利用并导致环境生态破坏等问题。
2014 年 ，全 国 磷 石 膏 产 生 量 已 超
7600 万吨，而利用率仅在 30%左右，
大部分被露天堆放。

贵州大学化学与化工学院院长
陈前林表示，磷石膏在堆存过程中，
所含可溶磷、重金属、氟化物等会因
风蚀雨淋而逐渐渗漏，对大气、水、土
壤造成污染。而磷石膏中含有未利
用的磷与氟，仅贵州，每年因此浪费
的磷在 10 万吨以上，氟 4 万吨以上。

“要想有效解决环境污染和资源浪费
问题，就必须在中低品位磷矿资源与
磷石膏的高效利用上取得突破。”

磷石膏综合利用不顺畅
市场需求量小、运输成本

高、产品附加值低

目前，磷石膏主要被用作水泥
缓凝剂和用于生产纸面石膏板、石
膏砌块等石膏建材。然而，由于市
场需求量小、运输成本高、产品附加
值低，磷石膏综合利用道路走得并
不顺畅。

例如，目前磷石膏制成石膏粉
的成本在 150 元/吨左右，而市场上
天然石膏粉的价格仅为 100 元/吨，
远 达 不 到 生 产 成 本 。“ 磷 石 膏 含 有
硫、氟等杂质，需投入大量技术、资
金 进 行 预 处 理 。 生 产 石 膏 板 和 砌
块，我们又竞争不过专门做这些产
品的厂家。”磷肥企业无奈地说。

湖北、云南、贵州、山东、安徽 5
省的磷石膏产量占了全国的 78.3%，
这里的企业大多地处偏远山区，远
离石膏消费市场，运输半径长，综合
利用之路十分艰难。

延伸产业链是出路
建议磷化工企业创新工艺

降低石膏磷含量，减少源头排
放；提高磷资源利用率和产品
附加值

专家建议，磷化工企业要依靠
技术创新，不断延伸产业链，提高磷
资源利用率和产品附加值；政府和
管理部门要制定各种优惠政策，采
取切实可行的措施，引导企业进行
产品精细化加工，减少磷渣、磷石膏
的环境污染。

“如果少产生或不产生磷石膏，
这是最理想的。硫酸分解磷矿萃取
磷酸的生产工艺，不仅产生大量磷
石膏，主要生产资料之一的硫磺也
过度依靠进口。”金正大诺泰尔公司
副总经理宋国发说。

据介绍，金正大近年来努力构
建 上 下 游 一 体 化 的 循 环 经 济 产 业
链，在磷石膏综合利用上，采用湿法
磷酸分级利用制取水溶肥技术、硝
酸分解中低品位磷矿制取硝基复合
肥技术、磷石膏制酸联产水泥和碱
性肥料技术等多项新工艺，将磷资
源产业链各环节进行了优化整合。

宋国发说：“一是通过对湿法磷
酸的创新，降低磷石膏中磷的含量；
二是创新磷石膏制硫酸技术，每年
可节约 20 万吨固体硫磺，减少排放
磷石膏 150 万吨。”

据介绍，这项技术不仅可实现
硫资源的循环利用，还通过添加不
溶性含钾页岩，把磷石膏转化为高
附加值产品——碱性肥料。我国酸
性土壤分布广，在缺钾的同时又有
大量不溶性含钾页岩难被利用，发
展碱性肥料对于改良土壤、提高作
物品质、实现增产增收、减少钾的对
外依存度等具有重要意义。

有用资源岂成占地废物？
磷石膏需源头减量，综合利用延伸产业链


